

TRIBUNA LIBRE

LA INCÓGNITA DEL MAURISMO

Mucho agradezco al articulista que suscribe con la firma que creo pseudónimo... de P. Ramírez los términos de deferencia en que ha vaciado su impugnación...

Maura ve el problema desde su punto de vista personal, pero él no es inmortal... me decía también el aludido personaje en una de sus confidencias.

Pero no es lo mismo vivir que estar en disposición de gobernar, y aparte de eso, ningún hombre tiene seguro el día de mañana. La facultad de prever...

El problema individual de Maura, en lo que afecta a sus íntimas satisfacciones de conciencia y a sus serenas arrogancias de gobernante íntegro, está resuelto con tener razón y con poder demostrarla.

—Seríamos más—dicen los jóvenes mauristas—; traeríamos a mucha gente, si usted nos dijera qué piensa hacer cuando vaya al Gobierno.

—Pero eso requiere un trabajo de investigación como los que hacen los opositores a cátedras. Sería más sencillo que usted nos pusiera en un papel su pensamiento actual, sus propósitos para el futuro.

—Es que yo no sé lo que podré hacer. —No le pedimos promesas a plazo fijo, sino propósitos. Sabemos que en usted el propósito vale más que en otros políticos la promesa, y que usted hará todo lo posible por llevar a la práctica su pensamiento.

Mire usted—me decía también el personaje maurista—. Cuando vamos a una localidad y nos dicen que allí el maurismo tiene mucha importancia, que es una fuerza política que cuenta con diputados provinciales, concejales, etc... podemos estar seguros de que allí no se hace nada.

No creen mis lectores que ese sastrero maurista vale tanto, por lo menos, como Rodríguez San Pedro?

El problema para el maurismo consiste en popularizarse en el orden de la idea y en el orden del sentimiento. Necesita para ello ofrecer soluciones claras y objetivas, fórmulas portátiles de fácil transmisión y circulación por el océano de la conciencia popular...

El interés nacional pide que la razón no se envuelva en un repliegue estético del alma, sino que se vierta en un generoso derrame espiritual.

Y además ha de presentarse el maurismo con una decidida proyección a lo futuro, con una irradiación de esperanzas, con una objetivación trascendental de aspiraciones que rebasen el círculo de la vida de un hombre.

SALVADOR MINGUJÓN.

El Ministro de Gracia y Justicia y el Centro de Estudios Superiores Eclesiásticos

Han corrido por la Prensa ciertas declaraciones del señor ministro de Gracia y Justicia referentes a la creación de un Instituto de Estudios Superiores Eclesiásticos.

Según ellas, el ministro ha pedido ya los antecedentes necesarios para formar el plan del futuro centro; ha indicado las principales disciplinas que en él han de cultivarse, y piensa actualmente en el procedimiento para elegir maestros idóneos.

Quien conozca al Sr. Burgos y Maza, buen patriota y sumiso católico, no podrá en duda la sinceridad con que afirma ser su propósito perfeccionar la cultura del Clero español para que pueda extender su acción a las clases desheredadas.

Mas en la presente ocasión, el procedimiento no puede merecernos el mismo aplauso que tributamos al generoso propósito.

Como ha dicho atinadamente nuestro querido colega valisoletano El Diario Regional, la presente es de aquellas materias reservadas a la exclusiva autoridad de la Iglesia. Sólo a la Santa Sede y los Prelados corresponde entender en la formación de los sacerdotes católicos.

Es extraño, pues, que se hable públicamente de tal materia, pues sabemos que la Santa Sede no ha dado autorización ni para tratar este asunto de tanta importancia para la Iglesia española.

FUNERALES POR EL HERMANO DEL PAPA

Se han celebrado en la Catedral de Pegli solemnísimas exequias en sufragio del alma del difunto hermano de Su Santidad Benedicto XV.

Asistieron el marqués Della Chiesa, el secretario particular de Su Santidad, monseñor Migone, el comendador Scotti, el director de los establecimientos tipográficos del Vaticano y algunas otras personalidades.

LLEGADA A BARCELONA

DECLARACIONES DE ROMANONES

Ha llegado sin novedad el conde de Romanones, que fué recibido en la estación por el gobernador civil, el secretario del Gobierno, los elementos liberales y algunas personas más.

Desde la estación el conde de Romanones dirigióse al domicilio del conde de Laberna, ocupando un coche con el gobernador civil, el conde de Laberna y el Sr. Collazo.

En el domicilio del conde de Laberna le fueron presentadas al conde de Romanones varias Comisiones de Sabadell, Tarrasa, Manresa y Mataró, así como la representación enviada por los liberales mallorquines.

El conde de Romanones declaró que su viaje a Baleares no tiene otro objeto que el de satisfacer sus deseos de conocer la única provincia de España que no había visitado, añadiendo que no es cierto que, como se ha dicho, haya aprovechado, para realizar este viaje, la circunstancia de hallarse dividido el partido conservador.

Afirmó que caso de que el Sr. Maura se decidiese a ponerse al frente de una fuerza política, sólo gobernaría con fuerzas genuinamente monárquicas y dinásticas.

Abolición del actual conflicto europeo, dijo que la neutralidad está de tal modo arraigada en la opinión pública española, que no ve motivo bastante para hacerle salir de ella.

Por último, dijo que el discurso que el domingo pronunciará en Palma tendrá carácter político.

EL PAPA Y UN PERIODISTA AMERICANO EL VERDADERO SENTIDO DE LAS FRASES PONTIFICIAS

ROMA 14. La Prensa liberal italiana, al reproducir y comentar la conversación reciente habida entre el Papa y un periodista americano, insinúa que la frase del Pontífice recomendando al Gobierno y pueblo de Norteamérica que procure abstenerse de intervenir en la guerra europea, parece significar una admonición en el sentido de que los Estados Unidos se guarden de enviar armas a las naciones beligerantes.

Ante todo, es de advertir que en la audiencia concedida por el Papa a dicho periodista no hubo verdadera entrevista, sino simplemente una mera conversación privada, que el Sumo Pontífice autorizó para que se diese a la publicidad.

También es de notar que la Prensa extranjera de los países beligerantes que ha reproducido el extracto de la referida conversación, no sólo no ha dado el menor sentido hostil a dicha frase del Papa, sino que, por el contrario, ha tributado los mayores aplausos y elogios a las palabras pontificias, viendo en ellas la expresión de los sentimientos de paz que siempre han animado a la Santa Sede.

Toda la Prensa formula la esperanza de que los Estados Unidos escucharán con devoción la palabra del Papa.—Prensa Asociada.

JUVENTUD DEL CENTRO DE DEFENSA SOCIAL

El Círculo de Estudios, Sección de Sociología, celebrará sesión hoy jueves, 15 del corriente.

DE MI CARTERA EL TRIUNFO DE DAIMIEL

ACCION SOCIAL

FUERA POLITICOS!

Daimiel, con sus 14 ó 16.000 habitantes, pequeña capital, más que pueblo, por la belleza de sus calles, de sus paseos arbolados, de sus edificios modernos, etc., etc., sufre la coyunda de un oprobioso caciquismo, de que está firmemente resuelto a emanciparse.

Los buenos, los honrados, los laboriosos labradores de Daimiel odian la política. El santo odio al caciquismo palpita en los corrazones de estas buenas gentes, que, por fortuna suya, no tienen esa condición borreguil que se aviene mansamente al vilipendio, a la humillante esclavitud y al latrocinio.

Un detalle dará idea al lector del éxito de la propaganda social católica en Daimiel. Terminado el mitin enemigo de un entusiasmo indescriptible, el P. Correas hubo de recibir personalmente no pocas felicitaciones. Un individuo, no mal portador, acorrecó a estrechar la diestra del propagandista católico, y así le dijo textualmente:

—¡Bien por los sacerdotes laboriosos y honrados!

—¡Y sabéis quién era el que tales palabras pronunció? El jefe de los escasos socialistas que hay en Daimiel.

Huelga hacer constar que el éxito rotundo del mitin ha tenido una repercusión vigorosa en el desarrollo del Sindicato agrícola, que el caballeresco é inteligentísimo abogado D. José María Mauri-Vera asesora.

El Sr. Mauri y su hermano político, don Tomás Briso de Montiano, no menos inteligente y entusiasta, han trabajado mucho, y mucho continúa trabajando en esta redentora obra social.

DE LA GUERRA EUROPEA

Las posiciones rusas de Uszok son tomadas por los austriacos

Las pérdidas causadas a Inglaterra por los corsarios alemanos ascienden a 6.691.000 libras. Los cfinos declaman el 'Bo joff' al comercio japonés. Un destroyer inglés en los Dardanelos.

Nuestro querido colega La Gaceta del Norte da cuenta de un hecho realizado por el capitán de un buque mercante inglés, atentatorio al respeto que merece la neutralidad de España y violador del derecho internacional.

Un buque inglés, el Cayo Romano, temeroso de la acción ofensiva de los submarinos alemanes, cambió su nombre por el de un vapor de matrícula bilbaína, el Gaukorgorta-Mendi, nombre que con grandes títulos se leía en ambos costados del buque británico.

Y al amparo de esta falsedad, el Cayo Romano hizo la travesía de Londres a La Habana; así lo cuentan los periódicos de esta última capital.

Ignorando qué hará el Gobierno del Sr. Dato ante este hecho inaudito, que puede ser origen de gravísimos perjuicios para el comercio marítimo español.

Desde Alemania se ha hablado ya de la actitud de algunas naciones neutrales, que no saben ó no quieren defender sus derechos.

Se ha afirmado también la imposibilidad en que se ve Alemania de defender a los Estados neutrales, que parecen abandonar su propia defensa.

El atropello cometido por el capitán del Cayo Romano nos obliga a pensar en la gravedad que entraña el indicado aviso de los germanos.

Concedores éstos de la ilícita estrategia del Cayo Romano, ¿será extraño que algún día echen a pique algún buque mercante español, si tienen sospechas fundadas, aunque sean erróneas, de que se hallan en presencia de un buque inglés, disfrazado a la manera del Cayo Romano?

Y si al atentado por éste cometido no opone nuestro Gobierno la protesta y reclamación que la dignidad y los intereses nacionales reclaman, ¿podremos seriamente interperlar al Gobierno del Kaiser si un buque español sufre, yendo al fondo del mar, las consecuencias de la falsa británica, tolerada, en nuestro daño, por nosotros mismos?

Cada día nos ofrece, y ofrece al señor Dato, una razón más que debiera convencer a éste de que neutralidad no quiere decir quietismo suicida, y de que ante la universal conflagración presente, las posiciones rusas establecidas al Norte de Uszok cayeron en poder de los austriacos después de un valiente ataque.

Otro aspecto interesante de nuestros derechos y deberes de neutrales lo hallamos en el contrabando de guerra, que en España se viene haciendo, en favor de las naciones aliadas.

Un colega ha hablado estos días de que están saliendo de España armas con destino a Francia.

Otros colegas han acudido a la defensa de nuestro glorioso Cuerpo de Artillería, negando que haya en él un jefe ni un oficial capaces de infringir de tal manera sus deberes militares.

Tal defensa es acusada é inútil. La honra del Ejército español está muy por encima de esas sospechas.

Pero no es de igual manera imposible que fábricas explotadas por individuos ó Sociedades se atrevan, si no se les va á la mano, á lucrarse con un contrabando de armas, que puede dar ocasión á cuestiones peligrosas para España.

Y de que esto acontece, se viene hablando desde el principio de la guerra, en forma tal y con tales datos, que no parece aventurado creer en la probabilidad de que sea cierta tan grave noticia.

De otra parte, es ya un hecho notorio la salida constante de caballos y mulos, adquiridos en España por agentes franceses, con destino al Ejército de la recién República.

Recientemente decía D. Basilio Paraiso á uno de nuestros compañeros que muchos aragoneses habían realizado magníficos negocios vendiendo á peso de oro á agentes franceses cuantas caballeras cojas é inútiles hallaron á mano.

Es claro que de igual modo habrán adquirido esos agentes ganado que no fuera defectuoso, y de un modo ó de otro, resulta cierto que ese contrabando de guerra se realiza con la aquiescencia del Gobierno, que de no querer éste permitirlo, con sobrados medios cuenta para evitarlo.

La Correspondencia Militar ha publicado un concienzudo artículo que firma Un eslavio, analizando cómo ha caído en poder de los rusos la heroica ciudad de Przemysl.

Reproduce el relato del capitán austriaco Lehman, que en aeroplano abandonó la ciudad poco antes de la rendición, en el que se describe el heroísmo con que hasta el último momento se defendió contra tropas muy superiores en número la brava guarnición de Przemysl, formada por tropas de diversas regiones del Imperio austro-húngaro.

Hace constar el articulista, después de demostrarlos cumplidamente, estos cuatro hechos:

Primero, que fué solamente la falta de víveres lo que obligó á la plaza á rendirse; segundo, que la plaza fué entregada al enemigo como un montón de ruinas sin valor, después de haber destruido completamente todo el material de guerra, no sólo cañones, ametralladoras y demás armamentos, sino también automóviles, tractores, estaciones de telegrafía sin hilos, etc.; tercero, que las líneas de ferrocarriles y todos los puentes fueron igualmente destruidos por completo; cuarto, que los rusos, desde los comienzos del primer sitio, han sufrido en esta región pérdidas que se elevan aproximadamente á 100.000 hombres. La plaza no fué entregada por el intermedio de parlamentarios, sino que los oficiales se colocaron con banderas blancas en todas las ruinas del recinto exterior, esperando así la llegada de los rusos.

El parte francés de las tres de la tarde de ayer se reduce á dar cuenta de ataques realizados por Zeppelins y aviones alemanes.

Un Zeppelin ha arrojado bombas sobre Bailleul, matando á varias personas, y des aviones alemanes han tenido que aterrizar en las líneas francesas, quedando prisioneros sus tripulantes.

En los Cárpatos continúa la titánica lucha. El parte ruso, al mismo tiempo que sigue hablando de los progresos de las tropas moscovitas, da cuenta de ataques realizados por los austriacos que, por lo visto, no quieren permear á la defensiva.

Más expresivo y detallado que el francés, fué ayer el parte oficial de los germanos.

En primer lugar, afirman éstos que se sigue luchando entre el Mosa y el Mosela, punto sobre el que nada dice el comunicado francés.

Agrega que han fracasado todos los ataques de los franceses. También sobre esos ataques han guardado silencio los galos.

El Parlamento inglés ha reanudado sus sesiones.

BOMBAS SOBRE BAILLEUL

AVIADORES PRISIONEROS

EL PARTE FRANCÉS DE LAS TRES DE LA TARDE

PARIS 14. El comunicado oficial de las tres de la tarde dice así:

“Nada que señalar desde anoche. Un Zeppelin ha arrojado bombas encima de Bailleul, apuntando el terreno de aviación, que no alcanzó.

Tres paisanos resultaron muertos. Dos aviones alemanes se han visto obligados á aterrizar en nuestras líneas; uno cerca de Braine y otro cerca de Lunville. Los aviadores han sido hechos prisioneros.

Un tercer avión enemigo, alcanzado por el fuego de nuestras vanguardias, ha caído cerca de Ornas, Norte de Verdun, á 600 metros de nuestras líneas; uno de sus pilotos iba herido de un balazo.”

COMUNICADO OFICIAL

2.739 PRISIONEROS

LOS AUSTRO-HUNGAROS ALEMANES RECHAZADOS

En los Cárpatos la batalla ha adquirido caracteres de gran intensidad, luchándose desde Bartfeld hasta Stry. Hemos progresado en ambas orillas del Udova.

En dirección á Ujuk, nos hemos apoderado de varias aldeas y hecho 2.700 prisioneros.

En las alturas Sur de Volessata y en Bukovina, hemos rechazado, con grandes pérdidas para el enemigo, los impetuosos ataques austriacos.

Al Oeste del Niemen hemos rechazado varios ataques alemanes.

COMUNICADO OFICIAL

POSICIONES RUSAS EN PODER DE LOS AUSTRIACOS

La situación general no ha cambiado. En la mayor parte del frente de los Cárpatos hubo solamente combates de Artillería.

Al Nordeste del paso de Uszok las posiciones rusas cayeron completamente en nuestras manos, gracias á un valiente ataque de los regimientos húngaros números 19 y 26.

En el Sudeste de Galitzia y en la Bukovina hay calma.

COMUNICADO OFICIAL DEL CUARTEL GENERAL ALEMÁN

NORDBEICH 14 (23.30).

El Gran Cuartel general alemán comunica que entre el Mosa y Mosela se sigue luchando.

En el frente occidental fracasaron todos los ataques franceses.

En el teatro oriental de la guerra no ha variado la situación.

UN DISCURSO DE M. VIVIANI

PARIS 14.

Bajo la presidencia de M. Poincaré, se ha celebrado en el Trocadero una matiné artística en honor de los soldados franceses, heridos.

Información política.

El presidente del Consejo, M. Viviani, pronunció un discurso, en el que rindió un recuerdo a los soldados muertos, y terminó diciendo:

"Mientras haya que combatir, Francia combatirá.

Ella no admitirá, de acuerdo con sus aliados, la eventualidad de una paz sino después de haber, con ellos, rechazado a la Patria belga a su agresor, restaurado para ella misma la integridad de su unidad territorial y haber roto, por el esfuerzo común, el militarismo prusiano, liberando a Europa.

Eso Francia lo debe a su Historia, a su pasado, a su honor; lo debe también a aquellos de sus hijos que vierten su sangre y mueren y piensan que no es al pie de las hecatombes que una paz precaria podrá brotar."

UN DESTROYER INGLÉS EN LOS DARDANELOS

SERVICIO TELEGRAFICO

PARIS 14.

El destructor inglés *Renard* ha franqueado rápidamente 18 kilómetros en el interior del Estrecho de los Dardanelos, sin sufrir ninguna avería.

El acorazado *Triumph* ha destruido una batería turca.

LOS ESTADOS UNIDOS Y ALEMANIA CONTESTACIÓN DE LOS YANQUIS

SERVICIO TELEGRAFICO

PARIS 14.

El *Daily Telegraph* dice que los Estados Unidos han enviado una contestación dura a la nota alemana protestando contra el envío de municiones a los aliados.

Los Estados Unidos declaran que la cesación de expediciones constituiría hoy una infracción injustificada de la neutralidad.

UNA CRÓNICA DE "LE XX.º SIECLE"

LA OPINIÓN ESPAÑOLA ACERCA DE BELGICA

SERVICIO TELEGRAFICO

EL HAVRE 14.

Le *XX.º Siecle*, diario oficioso belga que se publica ahora en El Havre, inserta una crónica de España firmada por el vicerrector del Seminario de Madrid, don Juan Zaragüeta, en la que éste dice que muchos católicos españoles, por entusiasmo germanófilo, comprendieron a Bélgica en su animadversión general a los aliados, pero que ahora, con mejor conocimiento de causa, aun los germanófilos más decididos ven la cuestión belga de otro modo, siendo unánime en las derechas el deseo de que los males causados a Bélgica sean reparados con una restauración cumplida de esta católica nación.

Copia parte de la crónica de Máximo publicada en *La Lectura Dominical* referente a los belgas, y los artículos de Severino Aznar en *Prensa Asociada*.

BARCOS YANQUIS DETENIDOS POR LOS INGLESES

SERVICIO TELEGRAFICO

NORDEICH 14 (23,30).

Según el *Zentral News*, los cruceros británicos detuvieron los barcos norteamericanos *Joseph Fordney*, de Nueva York, y *Navajo*, de Galveston, llevándolos a Kirtwall.

Ambos barcos navegaban con rumbo a Bremen.

Sus propietarios han apelado al Gobierno norteamericano para que inter venga.

Los barcos serán llevados ante el Tribunal de presas.

SEIS ALEMANES DETENIDOS

SERVICIO TELEGRAFICO

EL "AUSTERLITZ"

ALGECIRAS 14.

Procedente de Inglaterra ha llegado hoy a Gibraltar el vapor *Austerlitz*.

Han sido capturados y hechos prisioneros seis alemanes que pretendían entrar en dicha plaza.

RUMORES ¿HINDENBURG EN FRANCIA?

SERVICIO TELEGRAFICO

PARIS 14.

Al decir del *Journal*, el feld-mariscal von Hindenburg ha llegado al frente occidental, tomando el mando de las tropas.

COMUNICADO OFICIAL DEL GENERAL FRANCH

SERVICIO TELEGRAFICO

CARNARVON 14 (7 n.)

Según un despacho oficial, el retraso sufrido en las operaciones después de la toma de Neuve Chapelle fué causado por no haber sido atendida suficientemente una orden dada por el general Haig.

No obstante, al día siguiente continuó el avance de las tropas inglesas, pero a causa del mal tiempo y de dificultades, habidas en las comunicaciones telefónicas, la Artillería no pudo precisar su fuego.

Durante dichos días, así como en los siguientes, los alemanes emprendieron violentos ataques, siendo todos rechazados.

El feldmariscal Franch comunica que toda la Artillería fué empleada con la mayor energía e inteligencia.

Las bajas tenidas entre muertos, heridos y desaparecidos llegan casi a 13.000.

Según informaciones fidedignas, más de 12.000 heridos alemanes han sido transportados por ferrocarril después de dichas luchas.

Han sido hechos prisioneros 700 alemanes, y varios miles de cadáveres fueron contados en el campo de batalla.

Grán elogio merecen los servicios hechos por los aviadores, el Cuerpo de médicos, los canadienses y las tropas territoriales.

También han sido mencionados en dicho mensaje especialmente el general sir Douglas Higg y el jefe del Estado Mayor sir William Robertson.

INFORME OFICIAL BUQUES ALIADOS CON AVERÍAS

SERVICIO TELEGRAFICO

LAS OPERACIONES NAVALES EN LA COSTA BELGA NORDEICH 14 (23,30).

El Almirantazgo británico ha publicado un informe del contraalmirante Hood, comandante de la flotilla que opera en la costa belga, sobre las operaciones verificadas durante los meses de Octubre y Noviembre.

Durante los primeros días de lucha casi todos los buques de guerra tuvieron bajas.

El *Amazón*, que llevaba la insignia del contraalmirante, sufrió tan graves averías cerca de la línea de flotación, que tuvo que ser mandado a Inglaterra.

Después de haber los alemanes colocado cañones de grueso calibre, fué necesario aumentar la flotilla del contraalmirante Hood por buques con cañones de mayor calibre, tal como el *Venerable* y varios viejos cruceros franceses. También se unieron cinco destroyers franceses.

Con la aparición de los cañones pesados alemanes, aumentaron las pérdidas de la flotilla.

El mayor daño causado fué el del *Ness*, donde fué destruída una torre con cañones de seis pulgadas. Otros proyectiles hicieron blanco en la línea de flotación. Las bajas sufridas a bordo del *Ness* han sido el comandante y ocho hombres muertos.

El *Falcón* tuvo 16 hombres heridos. También fueron averiados el *Wildfire* y otros destroyers.

EL DOMINIO DEL MAR LOS ALIADOS NO LE TIENEN

El marino francés Laubeuf, comentarista muy competente y muy desapasionado de la guerra naval, sostiene con toda franqueza en *Le Journal*, de París, que los aliados no tienen el dominio del mar.

"Puede afirmarse—dice—que los acorazados ingleses han hecho la conquista definitiva del campo de operaciones en guerra? No, porque esta conquista implica que ningún navío enemigo pueda arriesgarse más. Ahora bien; nosotros vemos que los submarinos alemanes salen cuando quieren y como quieren de sus puertos de estancia y que nada ha podido impedirles dirigirse al mar del Norte, al Canal de la Mancha ó al mar de Irlanda y operar, no sólo en sus propias costas, sino en plena mar y aun en las costas de sus adversarios.

El dominio del mar comprende además la libertad de navegación, la seguridad en las transacciones comerciales. ¿Puede decirse que las escuadras y acorazados han asegurado todo esto, cuando estamos viendo que los submarinos alemanes destruyen los navíos mercantes a la vista de las costas francesas e inglesas?

Los acorazados ingleses y franceses, ¿han bloqueado, por lo menos de una manera eficaz, a los navíos alemanes y austriacos? Tampoco, puesto que últimamente los navíos alemanes han podido capturar navíos holandeses y llevarlos a Zeebrugge; puesto que el 2 de Marzo y en 30 de Marzo unos navíos austriacos, salidos de Cattaro, se han dirigido a bombardear Antivari. Hay que consignar que, felizmente para nosotros y para Inglaterra, Alemania no tenía 40 submarinos dispuestos al principio de la guerra, y Austria-Hungría ni siquiera 10, es decir, un número notoriamente insuficiente.

¿Por qué el bloqueo no es más apretado? Pues, sencillamente, porque los submarinos alemanes y austriacos han obligado a las escuadras inglesas y francesas a mantenerse a una tal distancia de los puertos bloqueados, que el bloqueo de mallas demasiado anchas ya no es efectivo.

Esto es lo que la nota de los Estados Unidos en la respuesta a la nota franco-inglesa, hace resaltar bien: Inglaterra y Francia quieren aplicar las medidas que permite sólo un bloqueo efectivo, y el bloqueo que ellas hacen no es efectivo. En su terminación, la nota americana "admite la posibilidad de que los métodos de guerra naval moderna, particularmente en el uso de submarinos, a la vez para las operaciones de ataque y de defensa, puedan hacer materialmente imposibles los antiguos medios de mantener un bloqueo.

En otro punto del teatro de la guerra es una fortuna para la escuadra anglo-francesa que opera contra los Dardanelos que los turcos no tengan ningún submarino. Si no, el forzamiento del estrecho hubiese sido imposible.

Es cierto que en el Atlántico y en el Pacífico, el acorazado de gran desplazamiento es rey. Pero en todos los mares de poca extensión, el submarino moderno, bien armado, de gran radio de acción, poseyendo buenas cualidades náuticas, le disputa, con éxito, el dominio del mar. Véase concretamente el encuentro entre el *Jean-Bart*, acorazado de 23.000 toneladas, y el *U-12*, sumergible de 675 toneladas. No fué el acorazado el que salió vencedor; tuvo que ceder el puesto a su minúsculo enemigo a ir apresuradamente a ser reparado.

Esto es verdad; en particular, para los mares europeos: Báltico, mar del Norte,

Mancha, Adriático y hasta el Mediterráneo oriental y occidental."

Monsieur Laubeuf termina su artículo diciendo: "Desde la aparición del sumergible moderno, el dominio de los mares reducidos y, en particular, de los mares de Europa no pertenece ya a los acorazados. Hará falta que, a pesar de los retrasados, que pretenden todavía que "únicamente el acorazado puede ser considerado en el mar", se tengan en cuenta las enseñanzas de la lucha actual en la elaboración de programas futuros y que se haga al sumergible el puesto de primera importancia que debe ocupar en las flotas del porvenir."

EL "BOYCOTT" AL MERCADO NIPON

SERVICIO TELEGRAFICO

NORDEICH 14 (23,30)

Dicen de Shanghai que en dicha población ha sido declarado el *boycott* del mercado japonés.

Los chinos no compran los artículos japoneses, especialmente para la casa, que antes eran muy deseados.

Semejantes noticias se han recibido de otras ciudades situadas en el valle de Yan-Tse.

EN LOS DARDANELOS NUEVA SUSPENSIÓN DE LAS OPERACIONES

SERVICIO TELEGRAFICO

NORDEICH 14 (23,30).

Al *Daily News* comunican de Tenedos que a causa de la buena puntería de los fuertes turcos y de su gran valor de combate, han sido suspendidas las operaciones contra los Dardanelos.

EL GOBIERNO INGLÉS Y LAS BEBIDAS ALCOHÓLICAS

SERVICIO TELEGRAFICO

CARNARVON 14 (7 n.)

El Parlamento reanuda hoy sus sesiones, siendo de mayor interés la cuestión del control de las bebidas.

Se han formado dos Comités para tratar de este asunto. Se ha desistido en ejercer una vigilancia por el Estado. La opinión general es que la decisión del Gobierno sólo se referirá a la cerveza, y no a otras bebidas espirituosas, y que no influirá en la exportación de licores en Irlanda.

A pesar de que se temen grandes dificultades, se espera que la ley hará justicia a todos los interesados.

Aparte de la cuestión de establecer una fabricación por parte del Estado, será probable que el Gobierno limitará inmediatamente la venta de las bebidas espirituosas y disminuirá las horas de venta de la cerveza y del vino.

LOS CORSARIOS ALEMANES INGLATERRA PIERDE 6.691.000 LIBRAS

SERVICIO TELEGRAFICO

NORDEICH 14 (23,30).

El *Times*, de Londres, calcula en 116.000 libras el valor de los barcos echados a pique por el corsario alemán *Kronprinz Wilhelm*. Por consiguiente, se pone en tercer lugar después de los buques de guerra *Emden* y *Karlsruhe*.

El crucero auxiliar *Ulot Friedrich* viene en cuarto lugar; después el *Koenigsberg*; en sexto lugar el *Dresden*, y en séptimo el *Leipzig*.

Las pérdidas totales causadas por dichos cruceros ascienden a 67 barcos, de un valor de 6.691.000 libras.

El *Times*, de Nueva York, dice que, según declaración del capitán del *Kronprinz Wilhelm*, dicho corsario tuvo un combate con los cruceros ingleses *Berwick*, *Suffolk* y *Bristol*, cuando estaba recibiendo la tripulación y cañones del *Karlsruhe*.

Ambos tuvieron que retirarse.

NOTAS BREVES

Comunican desde París que, según telegramas recibidos de Tarbes, nieva en esta región copiosamente, habiendo sido sepultadas 20 casas por un alud, quedando destruídas, pero sin tener que lamentar, afortunadamente, desgracias personales.

Noticias oficiales de Londres dicen que a partir del día 14 del mes actual serán emitidos nuevos bonos del Tesoro, amortizables en seis y nueve meses, sin límite de cantidad y a cuota fija de descuento.

Oficialmente comunican desde Londres que el Gobierno ha nombrado una Comisión, presidida por Lloyd George, que, con amplios poderes, regulará y organizará la producción de municiones.

Según noticias de Petrogrado, el ministro de Hacienda, Sr. Back, ha dicho que las condiciones de vida del campesino ruso han mejorado notablemente, pues han sido suprimidos varios impuestos, concediendo, en cambio, subvenciones a las familias de los movilizados.

El ministro elogió la entente económica entre Rusia, Francia e Inglaterra, y cree que el comercio entre los Estados Unidos y los países aliados aumentará considerablemente.

AUDIENCIA PONTIFICIA

SERVICIO TELEGRAFICO

ROMA 14.

En audiencia particular ha sido recibido por Su Santidad Benedicto XV el mayordomo mayor de S. M. la Reina Doña María Cristina, Príncipe Pio de Saboya.

HABLANDO CON EL PRESIDENTE

El Sr. Dato despachó ayer, como de costumbre, con S. M. Don Alfonso; y le enteró de que el viernes por la mañana regresará a Madrid S. M. la Reina Doña Victoria.

En Palacio se celebrará hoy, a las diez y media, Consejo de ministros.

Una Comisión de fabricantes de primeras materias, de Barcelona, ha pedido hora al presidente del Consejo para visitarle.

El Sr. Dato ha señalado para la visita la hora de las doce de hoy.

Otra Comisión, de la que forman parte los Sres. García Parío, Zulueta y conde de Rodezno, ha visitado al Sr. Dato para solicitar de él la rebaja de las tarifas de vinos y la exclusiva del proyecto de zonas francas de los vinos y alcoholes.

Carceon por completo de fundamento, según el Sr. Dato, los rumores circulados a propósito de la suspensión de su viaje a Barcelona.

Los conservadores de Baleares han invitado al Sr. Dato para que con ocasión de su viaje a Barcelona, prolongue su itinerario hasta el mencionado archipiélago.

El jefe del Gobierno ha contestado que por ahora le es completamente imposible aceptar su invitación, prometiendo, sin embargo, busear oportunidad para hacerlo.

FOR LOS MINISTERIOS DE FOMENTO

Movimiento de personal.

Ingenieros.—Traslados.—A D. Antonio Rivas, de la División Hidráulica del Segura, a la Jefatura de Orense; a D. Estanislao Pau, de Orense a la División Hidráulica del Guadiana; a D. José María Mena, de Orense a la División Hidráulica del Segura; a D. Leopoldo Soler, de la División Hidráulica del Júcar, a la Jefatura de Orense.

Se declaran supernumerarios a los ingenieros D. Celestino P. de la Sala y a D. Antonio Veyrinas.

Se asciende a D. José Borés Moreno a jefe de Administración de primera clase; a D. José E. Raera, a ídem de segunda (supernumerario); a D. Julio P. de la Sala, a ídem de segunda; a D. José Ochoa y Parcas, a ídem de tercera (supernumerario); a D. Antonio Fernández, a ídem de tercera (supernumerario); a D. Cleto Miguel Manteón, a ídem de tercera; a D. Ezequiel Narraño, a ídem de cuarta, y a D. José Luis González reingresa en su categoría de jefe de Negociado de primera clase.

DE GUERRA

El viaje de Echagüe.

Dentro de pocos días emprenderá su anunciado viaje a Asturias el ministro de la Guerra.

El Sr. Echagüe visitará la Fábrica de Armas portátiles de Oviedo y la de acero y cañones de Trubia, y quizá también algunas similares, que tienen establecidas la industria particular en aquella región.

DE INSTRUCCION PUBLICA

La cátedra de Sociología.

Según nuestros informes, el ministro de Instrucción pública no accederá a la petición de varios licenciados en Derecho para que se les admitiese a opositar la cátedra de Sociología de la Universidad Central; resolviendo, en justicia, y oído (no de acuerdo) el Consejo de Instrucción pública, que a dicha cátedra sólo pueden optar los licenciados en Filosofía y Letras.

Fúndase el señor conde de Esteban Colantes para desestimar la petición de los licenciados en Derecho, en que ninguna disposición legal le autoriza para llevar a cabo lo por ellos pretendido; pues es harto sabido que para desempeñar cátedras de una Facultad es condición indispensable poseer el título de licenciado en ella, y la asignatura de Sociología pertenece a la Facultad de Filosofía.

Si el señor ministro de Instrucción pública resuelve este caso tal y como nos aseguran, merecerá el aplauso de cuantas personas aman la legalidad y la justicia.

Por nuestra parte se lo tributamos muy sincero, esperando tener ocasión de renovárselo, pues no olvidamos lo que nos dijo momentos antes de jurar el cargo de ministro: "Voy a Instrucción pública, no a hacer cosas nuevas, porque no soy partidario del tejer y destejer legislativo, pero sí a cumplir lo legislado."

Instintos.

Se confirma en el cargo de profesor interno de Histología normal, Patología general y Anatomía patológica de la Escuela de Veterinaria de Córdoba a D. Ramón García Suárez.

—Nombrando, en virtud de concurso, a don Rosario Bornas catedrático numerario de Matemáticas del Instituto de Santander.

Universidades.

Se nombra, en virtud de oposición, a don Antonio García Barrios catedrático numerario de Química orgánica de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Barcelona.

—Se declaran desiertas, por falta de aspirantes, las oposiciones anunciadas para la provisión de la plaza de auxiliar numerario del cuarto grupo de la Facultad de Medicina de la Universidad de Santiago.

—Confirmando en el cargo de auxiliar interno de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Sevilla a D. Leandro Segueiros.

—Se anuncia a concurso de traslado, entre catedráticos numerarios, la provisión de la cátedra de Farmacia práctica y legislación relativa a la Farmacia, vacante en la Facultad de Farmacia de la Universidad de Santiago.

—Por fallecimiento del catedrático numerario de la Universidad de Santiago, D. Cecilio Neira, se dan los ascensos de escala a los catedráticos de la Universidad Central don Francisco Javier González y D. Francisco Vidal; de la de Granada, D. Manuel Rodríguez; de la de Zaragoza, D. Ladislao R. Lozano; de la de Salamanca, D. Inicial Barahona; y de la de Valencia, D. Antonio de la Torre, pasando a ocupar los números 75, 76 bis, 135, 215, 305 y 495 del escalafón general del profesorado de Universidades.

Escuelas de Comercio.

Por fallecimiento de D. Luis Gracián Torres, catedrático numerario de la Escuela de Comercio de Valencia, se dan los ascensos de escala a D. Felipe Baréño y D. Ricardo Espejo, catedráticos de las Escuelas de Gijón y Oviedo, y pasan a ocupar los números 80 y 120 del escalafón general del profesorado de Escuelas de Comercio.

—Se nombran, en virtud de oposición, catedráticos numerarios de Reconocimientos de productos comerciales de las Escuelas de Comercio de Palma de Mallorca y Santa Cruz de Tenerife (Canarias) a D. Bernardo Oliver y a D. José María Segovia, respectivamente.

—Han sido declaradas desiertas, por falta de aspirantes, las oposiciones en turno libre anunciadas para la provisión de la cátedra

DE RECONOCIMIENTOS DE PRODUCTOS COMERCIALES DE LA DE SANTANDER.

Se nombra profesora especial interina de Mecanografía, Taquigrafía y Contabilidad de la Normal de Barcelona a doña Matilde de Canales.

—Idem auxiliar interina de labores de la de Huesca a doña Joaquina Buisán.

—Idem profesor provisional de Historia (cuatro cursos) de la de Maestros de Ciudad Real a D. Benigno Dueñas.

DE HACIENDA

El depósito franco de Cádiz.

La *Gaceta* de ayer publica una extensa disposición de la Dirección general de Aduanas dictando reglas para la instalación del Depósito franco en Cádiz, concedido por Real decreto de 22 de Septiembre del año próximo pasado.

OTRAS NOTICIAS

Ha regresado del extranjero el ex ministro D. Santiago Alba.

—Se encuentra restablecido de su enfermedad el ex ministro Sr. Cobian.

—El Sr. Dato pasó la tarde de ayer en su despacho oficial, donde recibió varias visitas, entre ellas la de sir Arthur Hardinge, embajador de Inglaterra.

ROMANONISTAS Y REFORMISTAS

Los amigos del señor conde de Romanones y los de D. Melquíades Álvarez hablan estos días de una pronta aproximación de los reformistas al partido liberal, aproximación que será iniciada en el discurso que el conde ha de pronunciar en Baleares y recogerá por D. Melquíades en el discurso que a fines de este mes dirá en Granada.

La unión se llevará a cabo poco después, entrando, desde luego, en ella los demócratas, preparándose para ver si hay posibilidad de que un gobierno Romanones haga las elecciones municipales.

¿Se referirá a esto un personaje político de la actual situación que anuncia para antes de fin del mes corriendo un suceso político de gran trascendencia?

EL VIAJE DE DATO

Ayer marchó a Barcelona el Sr. Lerroux. Los que se dicen bien enterados de las interioridades de la política, aseguran que el jefe de los radicales lleva el encargo de procurar suprimir dificultades y limar asperezas para que no se haga objeto al Sr. Dato de ninguna manifestación desagradable y poco en consonancia con la hospitalidad debida a todo viajero.

LA COMBINACION DE GOBERNADORES

A pesar de las naturales negativas del señor ministro de la Gobernación, continúa asegurándose que muy en breve habrá combinación de gobernadores, y se dice que dicha combinación se hará a base del Gobierno civil de una provincia de Levante.

LOS DATISTAS DE MALLORCA

El Sr. Dato ha recibido un telegrama de Palma de Mallorca en el que se le comunica que el partido conservador de aquella capital ha acordado, por aclamación, rogarse se sirva honrar con su visita Mallorca.

El presidente del Consejo ha contestado con otro despacho agradeciendo la invitación, pero expresando la imposibilidad de visitarlos ahora, por ser indispensable su presencia en Madrid, y significándole que aprovechará más adelante la primera oportunidad que tenga para conocer aquella isla.

ALCALA ZAMORA Y EL MARQUES DE ALBUCEMAS

Ha regresado a Madrid el Sr. Alcalá Zamora, quien momentos después de su llegada visitó al marqués de Albuemas para reiterarle la seguridad de su adhesión.

DE MADRUGADA

El subsecretario de Gobernación dijo esta madrugada a los periodistas que el gobernador de Orense ha salido para esta corte en uso de licencia; que el incendio de la fábrica Tudela-Veguín, de Oviedo, quedó sofocado a las ocho de la noche; y que el tránsito en la carretera de Torrelavega a Santander se ha interrumpido en el kilómetro 411, a consecuencia de un desprendimiento de tierras.

FIRMA DEL REY

De Marina.

Ascendiendo a sus empleos inmediatos al teniente coronel y al comandante del Cuerpo de Ingenieros de la Armada, D. Gonzalo Rubio y D. Enrique de la Cierva.

Idem a sus empleos inmediatos al comisario de primera D. José María Carpio y al comisario D. Rafael González de Quevedo.

Nombrando comandante del cañonero *Zacala*, al capitán de Fragata D. Manuel Tejera.

De Guerra.

Admitiendo la dimisión que, fundada en motivos de salud, ha presentado el general de brigada D. Arturo Díaz Ordóñez y Bermúdez de Castro, del cargo de segundo jefe del Gobierno militar del Norte, y nombrando para sustituirle al de igual empleo D. José Sánchez y Guillén.

—Disponiendo que el intendente de Ejército D. Narciso Amorós y Vázquez, cese en el cargo de intendente militar de la primera región y pase a situación de reserva, a solicitud propia.

—Promoviendo al empleo de intendente del Ejército al intendente de división D. Vicente Viqueira y Flórez-Caldorón.

—Idem al empleo de intendente de división al subintendente de primera clase D. Nicolás Fort y Roldán.

—Concediendo la gran cruz blanca del Mérito militar al interventor de Ejército D. Juan Odriz y Soriano.

—Destinando a los coroneles de Infantería D. Joaquín Prat Porras, D. Antonio Martínez Martínez, D. Romualdo Martínez Benito, don Juan López Olavide, D. Eusebio Lorenés Balas, D. Antonio Conrado Contesti y D. José Ponce de León y Fernández, para el mando de las zonas de reclutamiento de Cáceres, número 9; Paraplona 35; Logroño, 36; Burgos, 37; Gijón, 42; Lugo, 35, y Ternel, 26, respectivamente, y al teniente coronel de dicha Arma D. Juan García Carrasco y García, para el mando de la brigada disciplinaria de Melilla.

—Idem para el mando del décimo Depósito de reserva de Caballería (Zaragoza), al coronel de la propia Arma D. Manuel Palarea Muñoz.

—Concediendo la cruz de San Fernando de segunda clase, pensionada con mil pesetas anuales, al capitán de Infantería D. León del Real y Bienert, por su comportamiento, siendo primer teniente, en el combate librado el 2 de Octubre de 1913 al practicar un reconocimiento y establecer un reducho en el punto denominado Naltara, en la zona de "Cautatúa", habiendo resultado con dos heridas,

—Ascendiendo al empleo de capitán al primer teniente de Infantería D. Adolfo Cañas Sánchez, por su comportamiento en el combate sostenido el 10 de Enero último con motivo de la ocupación de Bu-Assarem y Ben Aiad, en el que resultó gravemente herido.

—Concediendo la cruz de primera clase de María Cristina, en permuta de sus actuales empleos que obtuvieron por servicios de campaña, a los primeros tenientes de Infantería (E. R.), D. José Sabater García, D. Pablo Álvarez Fernández y D. Francisco Espacio Casillas.

—Concediendo merced del Hábito de Caballero de la Orden militar de Alcántara, a don Rafael Múmpuz Castillejo Márquez y Sánchez de Teruel.

—Idem íd. de íd. de la misma Orden de Alcántara, a D. Juan Bautista Márquez Castillejo Márquez y Sánchez de Teruel.

—Idem íd. de íd. de la Orden militar de Calatrava, a D. José María Márquez Castillejo Márquez y Sánchez de Teruel.

FUNERALES

Mañana, a las diez y media, la Asociación de antiguos alumnos de Chamartín celebrará en la capilla del Colegio de Nuestra Señora del Recuerdo un solemne funeral en sufragio de las almas de los alumnos fallecidos desde su fundación, y especialmente durante el año.

"GACETA"

El periódico oficial de ayer publica, entre otras, las disposiciones siguientes:

Hacienda.—Real decreto autorizando la exportación de 12.000 toneladas de arroz.

Orden de la Dirección General de Aduanas dictando reglas para la instalación del Depósito franco en Cádiz, concedido por Real decreto de 22 de Septiembre del año próximo pasado.

Gobernación.—Anunciando no haberse producido ningún caso de peste ni de cólera en el distrito de Samos.

Idem haber ocurrido cinco casos de peste bubónica, en Salónica.

Instrucción pública.—Nombramientos de personal.

OPOSICIONES Y CONCURSOS

Notas de sociedad.

BODAS

En la parroquia de los Santos Justo y Pastor, se ha celebrado el enlace de la señorita Pepita Colomina, hija del director de la Escuela Central de Ingenieros Industriales, con el ingeniero D. Jaime Lluch.

La novia vestía rico traje blanco, adornado con encajes de Brujas y bordados de perlas.

Bendijo la unión el padre P. Estébanz, de la Orden de San Agustín; y fueron padrinos la madre de la novia y el hermano político del Sr. Lluch.

—En la iglesia parroquial de la Concepción se celebró ayer mañana el matrimonio de la señorita Matilde Escrivá y Frigola, hija de los barones de Cortes, con el ingeniero D. Luis Sánchez Guerra y Sáinz, hijo del ministro de la Gobernación.

La ceremonia resultó muy brillante, y a ella asistió una numerosa concurrencia.

Fueron padrinos, el barón de Cortes y la señora de Sánchez Guerra; y dió la bendición a los novios el padre Ortega, preceptor de los hijos de los barones de Cortes.

Como testigos actuaron el presidente del Consejo de ministros, Sr. Dato; los ex ministros Sres. Rodríguez y Barrozo, el director de Obras públicas, Sr. Calderón; el conde de San Luis, el duque de Tovar y D. Rodrigo de Carlos.

Entre la concurrencia que asistió a la ceremonia, figuraban la duquesa de la Victoria, marquesas de Valdivia, Casa-Laiglesia y Cayo del Rey; condesas del Serrallo, Bugallal y San Luis, y señoras y señoritas de Dato, Barrozo, Rodríguez, Pérez Caballero, Orfila, Gálvez Cañero, Navarro Reverter (don Enrique), Amézquita, Franco, Espinosa de los Monteros, Sánchez Ezarraga y muchas más.

También asistieron el ex ministro Sr. Pérez Caballero, los subsecretarios de Gobernación e Instrucción pública, Sres. Sáenz de Quejana y Silveira; el director general de Administración, Sr. Piñés; el director general de Primera enseñanza, D. Eloy Bullón, y los Sres. Prado y Palacio, Garay, Bernad (D. Justino), Luca de Tena, Sabater, Lon y Albareda, Muñoz Baena, Gálvez Cañero, Polavieja (D. Alfonso) y marqués de Valdeiglesias, y altos empleados de Gobernación.

Terminada la ceremonia, se sirvió a los invitados en un salón contiguo a la iglesia, un espléndido lunch, durante el cual, tanto los novios como sus familias, recibieron muchas felicitaciones.

PETICION DE MANO

En Valencia ha sido pedida la mano de la señorita Rafaela Teñín, hija del gobernador de la provincia, D. Juan Teñín y Marín, para el capitán de Estado Mayor D. Miguel Galant.

La boda se celebrará en breve.

NATALICIO

Ha dado a luz una hermosa niña la distinguida señora de D. José Luis Ponce de León. Madre e hija se encuentran en excelente estado.

FALLECIMIENTOS

Ha entregado su alma a Dios en esta corte la respetable señora doña Manuela Díaz Bustamante, viuda de Gallo.

Enviamos a su familia la expresión de nuestro sentimiento.

—En Granada ha fallecido el respetable señor D. Joaquín Favas, marqués viudo de Balboa, padre político de la distinguida dama doña Felisa de León, esposa del capitán general de Baleares, D. Francisco de Borbón.

A los señores de Borbón-hacemos presente el testimonio de nuestro pesar.

VIAJES

Han llegado de Jerez de la Frontera la marquesa viuda de Canales de Chozas y su hija política la condesa de Villamonte, que han pasado una temporada al lado de los marqueses de Alboloduy.

—Se ha trasladado de Tarragona a Toledo D. Modesto Marín Pérez.

—Ha regresado a Madrid nuestro querido director, D. Angel Herrera Oria.

SOMBRERERIA DE SANTOS ZULATEGUI

Altas novedades en sombreros y gorras para señoras, caballeros y niños. Especialidad en sombreros para sacerdotes.

LOS TEATROS

EN EL ESPAÑOL

“La calle de la Montera”, comedia en tres actos, y en verso, original de D. Narciso Serra.

Don Leovigildo Ruiz Tatay ha demostrado en no pocos años de labor teatral ser un excelente actor primero y un insuperable actor de carácter barba, que dirían nuestros mayores. En la innumerable variedad de tipos y personajes que le hemos visto ya desempeñar, ha sabido siempre apropiarse el espíritu de la figura y encontrar la caracterización adecuada, el gesto natural y digno y la entonación noble. Dice admirablemente con empuje, pero con naturalidad. Y, finalmente, cada noche y en todas las obras por igual, pone su cuidado y aún su alma toda, en el estudio de su arte, hasta borrar en el público las reminiscencias y vislumbres de lo profesional y artificioso.

Ayer celebraba su beneficio, y para la solemnidad escogió una injustamente olvidada comedia de un injustamente olvidado autor: D. Narciso Serra.

Don Narciso Serra, astro de segunda magnitud en el cielo de nuestro teatro, cuando lucían en él Tamayo, Ayala, Zorrilla, García Gutiérrez, Ventura de la Vega, Eugenio, Florentino Sanz, Eguilaz, Hartzenbusch, Rodríguez Rubí, etc., etc., fue, ante todo, para sus contemporáneos, un facilísimo versificador; y para nosotros, para los que de nosotros le dedican algún recuerdo, el autor de El loco de la guardilla, un excelente libretista de zarzuelas... Para la crítica serena e informada, Serra es un poeta fácil, ingenioso, de un humorismo optimista y de cierto desgarro y desenvoltura muy acordes con la simpática manera de los militares de entonces. Sabido es que D. Narciso siguió la carrera de las armas.

Como autor dramático, planea con lógica, desarrolla con naturalidad y fuerza y desentraña con verosimilitud. Su lenguaje es del siglo XIX, mas sus procedimientos, sus ideas, su sentimentalidad y sus recursos son los del siglo XVII, sometidos, claro es, a la poda y moderación propias del gusto ecléctico, mezcla de clasicismo al siglo de oro, romanticismo al “D. Alvaro”, y relieves de neoclasicismo moratiniano, que imperó en el segundo tercio del siglo pasado, y cuya pauta dió Adelardo López de Ayala en sus arragos de Calderón. En crear caracteres, tuvo extraordinaria vive y habilidad, tanto en los conocidos, y por decirlo así, históricos, como en los que procedieron de su fantasía exclusivamente: el protagonista de El loco, el Don Simón, el Alcalde de Cantillana, merecerían puesto de honor en una galería de teatrales creaciones.

La calle de la Montera, reñiduosos a ella concretamente, es una comedia de “capa y espada” ó de “enredo”, al estilo de “El escondido y la tapada” ó de “Casa con dos puertas difícil es de guardar”, ó de “La dama duende”, etc.

Damas amantísimas, pero recatadísimas; damas enamoradas, hasta olvidarse del orgullo y reserva femeninas, aunque no de la honestidad esencial; alcaldes mayores y menores, alguaciles, corchetes y guardaes; caballeros, estudiantes y escauderos; rondas y cachuchillas, escalos y juicios sumarísimos... Y todo ello en el Madrid, recientemente corte, y en el reinado de Felipe III.

De una dama bellísima, viuda y doncella (pues el esposo murió el mismo día de la boda, dejándola encañosa riqueza), de cierto montero del Rey, están prendados todos los galanes de la Corte. La belleza es tan famosa, que a la calle en que vive, el vulgo da en llamarla calle “de la Montera”, es decir, de la mujer del montero. Hasta el mismo alcalde Cantillana, tan austro, tan temido, que ni en sus días mozos quisiera más que a su vara, la ve una noche (que propuso rogarle saliera de Madrid para evitar que cada alba apareciesen heridos a su puerta de ella), y laadora incontinenti. Pero, ¡ah!, que la hermosísima Isidora había hecho ya elección y buscado dueño en la persona de D. Miguel Cantillana, sobrino del alcalde...

En una penencia, cae Miguel traicionablemente acuchillado en el mismo día de la montera, la cual ha de recogerle para curarle. Y aun cuando el idiota, casto, respetuosísimo en que se convierte la rápida concupisencia, es turbado por celos moños, é interesantes peripécias animan la progresión del asunto dramático, la boda prevista, casi anudada por los espectadores, se anuncia antes de que el telón descienda definitivamente.

Primero ocurrió la casualidad oportunísima de que asistieramos al mismo problema planteado en El amor tardío. El alcalde Cantillana llega hasta a formular una declaración apasionadísima. Mas vuelve en sí é tiempo, reflexiona que ella es tan niña, y él tan viejo...; la mira llorar, y su misma pasión le impide á procurar ante todo que aquellas lágrimas se sequen y aquel dolor se cure; y el paño y la medicina los confía... á Miruel. El alcalde, el viejo, será padrino de la boda y padre de los novios... Unas estupendas, bellísimas seguidillas, cantando al amor honrado, al amor ante Dios y los hombres, cierra con broche de oro la preciosa comedia de D. Narciso Serra.

¡He aquí una revisión celebrada sin reclamos previos, en condiciones en las cuales el público y la crítica pudieron resolver con plena “bertad”! El pronunciamiento fué favorable, expresado por ovaciones cerradas en varios puntos y al final de los actos...

Nosotros aplaudimos como pocas veces, y por múltiples y completas razones.

Aplaudimos á las ideas, á los afectos, á la mentalidad, tan cristianas, tan católicas, tan españolas, tan levantadas y firmemente dignas. Aplaudimos al concepto providencialista de la vida, aun en sus detalles secundarios; al concepto de la honestidad femenina, preciosa como una joya y frágil y empañable como un cristal; al concepto del honor masculino; al concepto de la bizarría varonil, y al de la abnegación y desinterés caballerescos; al concepto, finalmente, de la justicia, hermano del que defendiera Pedro Crespo ante Felipe II cuando le decía que “lo importante era acertar en lo principal”.

En el orden puramente literario de formas, aplaudimos el casticismo (no el purismo, sino el casticismo), que se revela hasta en la clase de metros empleados: aplaudimos la preciosísima facilidad; aplaudimos, la poesía, poética, y los versos... tersos, ó sea sonoros, más, no de la lava (aquella ni ésta) de esa poesía y de esos versos que estilán los modernos adalides del nou-brudo “teatro poético”, tan prosaica, tan esquiva, tan seca la primera, y tan enrevesados, tan duros, tan caefónicos los segundos.

La emoción de los espectadores, y sus demostraciones de entusiasmo, confirman lo que era ya axioma artístico: que la belleza literaria verdaderamente, la que no depende de la moda de un instante, ó del apasionamiento sectario de un día, no muere nunca, no pasa jamás, y siempre llega al pueblo.

En la interpretación descollaron el señor Ruiz Tatay, singularmente, y la Sra. Cobeña y el Sr. Ramírez.—RAFAEL ROTLLAN.

EN APOLO

“La niña de las planchas”, juguete cómico, en un acto, letra de los Sres. García Alvarez y Muñoz Seca, música de los maestros Alvarez y Alonso.

En Apolo celebró ayer el beneficio de la señorita Carmen Andrés, una de las primeras figuras del elenco. La obra, que le ofrecieron los Sres. Alvarez y Muñoz Seca, es agradable y no ofende á nada digno de respeto.

La beneficiada tiene ocasión de lucir sus dotes artísticas, y los espectadores no se aburren... ¡Basta, pues!

La música, muy ligera, muy ligera, apenas podía ser cosa, pues el libro no da ocasión. Todas las secciones estuvieron anoche concurridísimas, y la señorita Andrés fué muy obsequiada.

Lotería número 30.

Esparteros, núm. 8. MADRID. Remite á provincias y extranjero billetes de todos los sorteos su Administrador, ANTONIO RODRIGUEZ.

CONSEJO SUPERIOR DE EMIGRACION

Recluta de obreros españoles para el extranjero.

La Prensa de provincias se hace eco de las noticias que circulan relativas á la recluta de trabajadores de todas clases que se está realizando en España para algunas naciones europeas; al mismo tiempo redere los maltratos y los sufrimientos de que éstos son víctimas en su emigración.

Como con esos periódicos llegan al Consejo Superior de Emigración denuncias relativas á este hecho, es preciso advertir á cuantos comunican estas noticias, que no es á dicho Consejo á quien deben dirigirse, sino á las autoridades gubernativas, por no estar aquí facultado por la ley para intervenir en otra emigración que la que se dirija á América. Así lo Océano. Lo único que ha podido hacer ha sido advertir al Gobierno de la probabilidad de un cambio de rumbo en la corriente emigratoria; cambio que parece ha de acentuarse cuando termine la guerra.

“GACETILLA DE MADRID”

El martes 20 de Abril aparecerá el primer número de un nuevo periódico. Se titula “Gaceta de Madrid”, y se publicará los martes y el viernes de cada semana.

¡Dóce páginas, profesión de grabados, cinco céntimos el número! Lo dirigirá Enrique López Alarcón, en laborarán con él escritores de los más notables de España, y emprenderá campañas de bastante interés.

ULTIMA HORA DE LA GUERRA

LOS “ZEPPELINES” BOMBARDEAN

LA COSTA DE NORTHUMBERLAND

EN EL COMBATE DE NEW-CHAPELLE, MUEREN 2.527 INGLESES Y SON HERIDOS 8.533

SERVICIO TELEGRAFICO. Bombardeo de Northumberland. LONDRES 14. Unos Zeppelines alemanes han arrojado esta noche varias bombas sobre la costa de Northumberland.

El Gobierno inglés deja de comprar trigo. LONDRES 14. El Gobierno inglés ha hecho pública la siguiente nota: “Desoando no causar ninguna perturbación al comercio ordinario de granos y contando que el mercado abastecerá de los granos necesarios para el consumo público durante el resto del año, el Gobierno cesa de comprar trigo.”

El parte oficial francés de las once de la noche. PARIS 14. Dice así: “Cerca de Berry-au-Bac hemos tomado ayer tarde una trinchera alemana, que el enemigo ha recuperado; durante la noche hemos podido instalarnos en las inmediaciones en una trinchera nueva.”

En Champagne, en la región de Perthes, un destacamento de Infantería alemana ha intentado salir de sus trincheras, siendo contenido en el instante por nuestro fuego.

En Eparges, un contraataque iniciado ayer en Combrès ha sido inmediatamente contenido por nuestra Artillería.

En el bosque de Ailly hemos ensanchado nuestro frente y rechazado un contraataque.

En el bosque de Nortmare hemos hecho progresar en el Oeste nuestra línea y rechazado dos contraataques, quedando en nuestras manos prisioneros, un cañón de 37 centímetros, muchos fusiles y municiones.

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO. Los alemanes en los Cárpatos. LONDRES 14 (11,30 a.m.). El interés en el frente oriental de la guerra está principalmente en los Cárpatos, donde los alemanes han creído conveniente ayudar á los austriacos á contrarrestar el avance ruso.

El correspondal del Times en Petrogrado dice que los alemanes dirigen ahora las operaciones contra los rusos, y hay razones para suponer que todas aquéllas se llevan á cabo con arreglo á los planes del Kaiser.

SERVICIO TELEGRAFICO. El vapor “Wayfarer”, torpedeado. LONDRES 14 (11,30 a.m.). El vapor Wayfarer, de la línea Harrison, que fué torpedeado frente á las islas Scilly, ha llegado á Queenstown, amarrando á lo largo de los muelles de Deep Water.

Comunicado de French. 2.527 MUERTOS Y 8.533 HERIDOS INGLESES. LONDRES 14. El general French ha publicado la relación de las bajas sufridas por el Ejército inglés durante los días 10, 11 y 12 del actual en el combate de New-Chapelle.

El número de muertos fueron 190 oficiales y 2.337 soldados. Heridos, 359 oficiales y 8.174 soldados, y desaparecidos, 23 oficiales y 1.728 soldados.

Los alemanes tuvieron también grandes pérdidas y dejaron prisioneros en poder de los ingleses 30 oficiales y 1.657 soldados.

SUCESOS NOTICIAS

Varios. De la calle de Hiarlo Peñasco desapareció un carro cargado de verduras, que iba conducido por Cándido López Sánchez. Se ignora quién se lo llevó.

En un establo de la calle de Gaztambide, núm. 15, falleció repentinamente el vaquero Juan Diego Samperio.

Varios obreros fumistas se encuentran actualmente en huelga. Uno de ellos, llamado Julián Sánchez Gómez, pretendió acudir al trabajo, pero en la calle de la Cava Baja fué coaccionado por Francisco Igual Carrasquero, que le agredió, causándole heridas leves.

El agresor quedó detenido, y Julián pasó á la Casa de Socorro del distrito. —Francisco Carrón Alonso, de treinta y nueve años de edad, jornalero, sufrió una grave contusión en la cabeza al caer encima un grueso madero, trabajando en las obras de la casa núm. 4 de la calle de Rafael Calvo.

Se le asistió en la Casa de Socorro del distrito de Chamberí, calle Ancha de San Bernardo, núm. 62, fué víctima de un mareo el anciano de sesenta y ocho años, Juan Macías Pérez, empleado, cayendo al suelo desde la silla en que se hallaba.

Se causó la fractura de la costilla izquierda y diversas heridas en la cabeza y en un brazo. Su estado fué calificado de pronóstico reservado en la Casa de Socorro de la Universidad, en que se le prestó asistencia facultativa.

En el Gabinete médico de la estación de las Delicias se le practicó la cura de urgencia á Félix Hernández Díaz, que sufrió la fractura de la tercera falange de la mano izquierda y otras contusiones, por magullamiento, que se causó al cerrar la puerta de un vagón.

De los muelles de pequeña velocidad de la estación de Atocha han robado, en que se sepa el autor, varias partidas de algaratas, y de los del cerro de la Plata, un pellejo de aceite.

Sidra Vereterra y Cangas

preferida por cuantos la conocen.

SOLDADOS A AFRICA

Ayer tarde salieron para Algeciras, donde embarcarán con rumbo á Ceuta, 300 soldados del primer batallón del regimiento de Infantería de León, mandados por el capitán Sr. Ruiz, y 80 del Cuerpo de Intendencia, al mando del oficial primero D. Mariano Lanzarote.

Ambos habían sido destinados á servir en África cuando se incorporaron, pero se ordenó que permaneciesen en Madrid en tanto no aprendiesen la instrucción y jurasen la bandera.

A despedir á los expedicionarios acudieron el capitán general y el gobernador militar, generales Bazán y Sáenz de Buruaga; los coronales de León é Intendencia Sres. Castro y Vignote, y numerosos jefes y oficiales.

La despedida que se hizo á los soldados fué cariñosísima. Los soldados de cuota del Cuerpo de Intendencia hicieron espontáneamente una cacería, repartiendo dinero y tabaco entre los soldados expedicionarios.

lieron al Sr. Franco calurosos aplausos, extendidos á sus dos compañeros, muy singularmente á la Srta. Parody, que acreditó su vigorosa educación musical y dominio del piano.

El selecto concurso escuchó muy complacido y prodigó sus plácemes y palmadas. Grupo Libre de Cultura. Conferencia del doctor Maestre.

Mañana viernes, á las siete de la tarde, celebrará su acostumbrada sesión semanal el Grupo Libre de Cultura (Abada, núm. 11), disertando el senador y catedrático doctor Maestre acerca de “La psiquis sana y enferma”.

Se auxiliará del cinematógrafo. La entrada será pública. Real Academia de Jurisprudencia.

Mañana, á las nueve y media de la noche, dará lectura á su Memoria sobre “La reforma de la Administración local y las Mancomunidades provinciales” el académico-profesor don Manuel de Bofarull y Romañá.

ESPAÑA EN AFRICA

NOTICIAS OFICIALES. El comandante en jefe, desde Tetuán, da cuenta de que Sus Altezas asistieron ayer al juramento de la bandera por los reclutas, acto que resultó brillante, favorecido por un tiempo hermoso, y al que ha asistido el Jalfia con numeroso y lucido séquito, y elementos y Corporaciones oficiales y particulares, el Cuerpo consular y mucho público peninsular, musulmán y hebreo.

Por la tarde visitaron la posición de Cudia Quitrán, volviendo por el valle y ruinas de Sania Sultán, asistiendo después al té en su honor por el Jalfia, cuya fiesta ha resultado lucida, y á la que ha asistido, invitada también, toda la colonia española.

Por la noche asistirán á una función de gala en el teatro.

LA EXPORTACION DEL ARROZ

La “Gaceta” de ayer publica la siguiente Real orden: “Imo. Sr.: Vista la instancia dirigida á este ministerio por el presidente de la Cámara Agrícola de Valencia, en súplica de que se amplie la autorización concedida por Real orden de 20 de Octubre del año próximo pasado, para exportar al extranjero otras 30.000 toneladas de arroz:

Resultando que el reclamante funda su pretensión en la abundancia de la cosecha de 1914, y en el escaso consumo hecho en España de dicho cereal, haciendo cálculos, según los cuales, supone debe quedar un sobrante de 45.000 toneladas, después de deducidas las exportaciones verificadas y la cantidad necesaria para el consumo nacional:

Resultando que la Real orden anteriormente citada aprobó la cosecha de 1914 en 235.000 toneladas, fundándose en los datos provisionales que fueron facilitados por las oficinas agronómicas provinciales y deducido el consumo medio anual en España, estimó como sobrantes unas 30.000 toneladas, cuya exportación al extranjero autorizó.

Resultando que publicados los datos definitivos de la cosecha de arroz de 1914 por la Junta consultiva agronómica se vino en conocimiento de que el verdadero rendimiento de la citada cosecha era de 247.582 toneladas, cifra que excede á la que primitivamente se tuvo en cuenta en unas 12.000 toneladas en números redondos:

Vistas las repetidas Real orden de 29 de Octubre del año último y la de 30 de Enero del corriente, por las que se autorizó una vez más para el extranjero las primitivas 30.000 toneladas, se proceda á adoptar las disposiciones que procedan respecto á las futuras exportaciones de arroz; y

Considerando que apreciada la cuantía de la cosecha en la Real orden de 20 de Octubre en 12.000 toneladas menos que la definitiva, la equidad aconseja subsanar dicho error, derivado de la falta de datos fijos en la época en que se dictó la mencionada Real disposición,

Para ser vigorosos, robustos, fuertes y activos basta tonar La Neurastina Chorro. El ujier del Congreso, Lorenzo de Oro, encontró en uno de los escritorios de la Cámara, 1.975 pesetas, guardadas en una cartera de piel, las cuales devolvió á su dueño inmediatamente.

Es un rasgo de honradez digno de alabanzas. La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Alcañá de Henares han sido aprobados por Real orden, en virtud de la cual el Gobierno recibe á dicho establecimiento bajo su inspección, patronato y tutela.

En el Banco de España se suscribieron ayer 1.660.000 pesetas en Obligaciones del Tesoro 4 por 100, que con lo solicitado anteriormente hace un total de 62.540.000 pesetas.

En el Banco de España se suscribieron ayer 1.660.000 pesetas en Obligaciones del Tesoro 4 por 100, que con lo solicitado anteriormente hace un total de 62.540.000 pesetas.

DE MARINA

Espléndido obsequio. El marqués de Cnbas y de Fontalba ha donado al Gobierno, para prácticas de aspirantes y guardias marinas, un yate, que por su perfecta y lujosa construcción, constituye un modelo en su clase.

El Gobierno y el ministro de Marina han testimoniado su agradecimiento al espléndido donante.

Otras noticias. Ha sido nombrado comisario interventor de las provincias del Norte el comisario D. Julio Estrada.

—Se ha concedido licencia reglamentaria al médico primero D. Luis Summer.

—El teniente de navío D. Manuel Pavia ha sido nombrado ayudante interino del distrito marítimo de Vélez-Málaga y del de Lequeitio, el segundo contraalmirante D. Juan Riego.

—El maquinista oficial de primera D. Manuel García Marchán, ha sido destinado á la Jefatura de armamentos del Arsenal de la Carraca.

—Ha sido agregado á la Sección de Cádiz el segundo contraalmirante D. Joaquín Barrio.

DESPACHOS TELEGRAFICOS. MIERCOLES 14.—(VARIAS HORAS.) EN el pueblo de Rinconada (Sevilla) falleció con Luisa Torres Reina y Antonio Doña Torres, resultando la primera con graves heridas.

Varios individuos de la familia de ambos, que intervinieron, también salieron lesionados, siendo los más graves Manuel Martínez y Juan Gómez Miranda.

Todos pasaron al hospital, y Antonio Doña Torres y su hijo ingresaron en la cárcel.

De la Casa Real.

AUDIENCIAS

Ayer por la mañana recibió el Monarca en audiencia militar á los generales Barreiro, Pando, Marquina, Lamba y Mayorga; al coronel Sr. Díaz Mery, teniente de navío Sr. Rodríguez Novas, comandantes Sres. Parache, La Guardia y García Puelho; capitanes Sres. Margarit, Aspe, Téllez Sotomayor, González Fonte, Baraine y Ortega; al médico primero Sr. Vidal Fresno, y otros jefes y oficiales.

También recibió S. M. en audiencia al soldado D. Cesáreo Moreno Terron, laureado recientemente con la cruz de San Fernando por su heroico comportamiento en un combate cerca de Tetuán.

El Monarca le dispensó una cariñosa acogida, conversando con él largo rato.

MAS CUMPLIMENTACIONES

En la mañana de ayer cumplieron á S. M. el Rey los duques de Bailén y de Tamesas.

El general Reina estuvo también en Palacio, entregando á S. M. varias conclusiones acordadas para proteger el fomento de la cría caballar en España.

FLORES PARA LA REINA

El catedrático de Valencia, doctor Machi, ha enviado á la Reina Doña Victoria un monumental ramo de flores, que mide cerca de dos metros de alto, y consta de hermosos claveles, rosas, azahares, violetas y otras flores.

OTRAS NOTICIAS

Ayer por la tarde estuvo el Rey en la Casa de Campo jugando al polo. La Infanta Doña Isabel visitó ayer la Exposición de cuadros del pintor D. Tomás Campuzano, elogiando las obras expuestas.

CONSERVAS ULECIA-Logroño.

MARRUECOS

EL RESIDENTE GENERAL FRANCÉS. SERVICIO TELEGRAFICO. PARIS 14. Telegramas de Fez dicen que el día 12 llegó á aquella plaza el residente general Lyautey, procedente de Mequinez.

Se le hizo solemnisimo recibimiento. Rindieron honores las fuerzas de la guarnición y muchos moros de las tribus.

La ciudad estaba adornada con banderas y gallardetes. El general Lyautey hizo su entrada á caballo.

Visitó la nueva Residencia de Bab-el-Segna. Hicieron salvas las baterías de la plaza.

MELILLA JUGUETES FINOS Y BARRITOS

BARQUILLO, 6 duplicado

COTIZACIONES DE BOLSAS

14 DE ABRIL DE 1915

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precio, De hoy. Rows include 4 0/0 interior, Serie F, D, C, B, A, G y H, 4 0/0 amortizable, Serie E, D, C, B, A, G y H, 5 0/0 amortizable, Serie F, D, C, B, A, G y H, Obligaciones del Tesoro 4 0/0, Serie A, B, C, D, E, F, G, H, F. C. de Valladolid Ariza 5 0/0, S. E. del Mediodía 5 0/0, Electricidad de Chamberí 5 0/0, S. G. Azucarera España 4 0/0, Unión Alcohólica Esp. 5 0/0, Acciones, Banco de España, Idem Hispanoamericano, Idem Hipotecario de España, Idem de Castilla, Idem Español de Crédito, Idem Central Mexicano, Idem Español de la Plata, Comp. Arrend. de Tabacos, S. G. Azucarera España, Pftes., Idem Ordinarias, Idem Autos Hornos de Bilbao, Idem Duro Felguera, Unión Alcohólica Española, Idem Resinera Española, Idem Española de Explosivos, Ayuntamiento de Madrid, Empréstito 1888, Idem por resultados, Idem Expansiones Interior, Idem Id. Espartero, Idem Deuda y Obras.

CAMBIOS SOBRE PLAZAS EXTRANJERAS

Paris, cheque, 94,16; Londres, cheque, 24,00; Berlin, 600,00.

UNA SEÑORA

ofrece comunicar gratuitamente á todos los que sufren: neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer... Cura personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos prescritos hoy, se reconoce, al momento eterno, y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. Dirigirse únicamente por escrito á doña Carmen H. García, Arriba, 24, Barcelona.

RELIGIOSAS

CULTOS PARA HOY

DIA 15.—JUEVES

Santos Máximo, Eutiquio, Victoriano y Teodoro, mártires, y Santos Basilia y Anastasia, mártires. La Misa y Oficio divino son de la Dominica, con rito simple y color blanco. Adoración Nocturna.—Turno: San Ildefonso. Corte de Nocturno.—Nuestra Señora del Tránsito, en San Millán y el Carmen; del Pueblo, en Santa María. Cuarenta Horas.—Religiosas de Santa Teresa (Ponzano, 65). Camarillas de Santa Teresa (Ponzano, 65) (Cuarenta Horas).—A las siete, Exposición de Su Divina Majestad; a las nueve y media, Misa cantada, predicando el padre José Cuervo; a las cinco y media, Rosario. Ejercicio a San José—Vista de Altares y procesión de Reserva. Comendadoras de Calatrava (Rosales, 12).—Día de Oficio espiritual para las celadoras y asistidas de la Guardia de Honor del Corazón de Jesús, dirigido por el reverendo padre Leguina, S. J. a las diez, Misa y Meditación, y a las cuatro de la tarde, Rosario, Lectura, Meditación y bendición con el Santísimo. Oratorio del Olivar.—Continúa la Novena a San José. San Lorenzo.—A las siete y media y a las ocho tendrá lugar la Comunidad de las doce secciones de los Nuevos Eucarísticos. San Pedro (filial del Buen Consejo).—A las ocho, Comunidad de los Nuevos Eucarísticos. San Ildefonso.—Comunión general para la Asociación de Santa Teresa, a las ocho y media. San Manuel y San Benito.—A las ocho y media, Misa de Comunión de los Nuevos Eucarísticos.

San José.—A las seis, continúa la Novena a San Expedito, predicando el señor Calpena. Santa Bárbara.—A las ocho, Misa de Comunión general para la Asociación de Santa Teresa.

CULTOS PARA MAÑANA

DIA 16.—VIERNES

Santos Calixto, Cayo, Crescencio y Lamberto, mártires; Santos Fructuoso, Toribio de Liébana y Paterno, Obispos y confesores, y Santa Engracia, virgen y mártir. La Misa y Oficio divino son de la Dominica, con rito simple y color blanco. Adoración Nocturna.—Turno: La Inmaculada y Santiago, Patronos de España. Corte de María.—Del Caruz, en su iglesia, en San José, Santiago y San Pascual. Cuarenta Horas.—Mercedarias de Don Juan de Alarcón. Capilla del Santísimo Cristo de San Gil.—A las diez, Misa cantada, y al toque de oraciones Ejercicio con sermón. Capilla del Ave María.—A las once, Misa, Rosario y comida a 40 mujeres pobres. Capilla de la V. O. T. de San Francisco.—Ejercicios, a las cinco, con Su Divina Majestad manifiesto y sermón, que predicará D. Gabriel López, terminando con el Via Crucis. Iglesia de Calatrava.—A las ocho y media, Misa de Comunión general para la Congregación de Nuestra Señora de los Dolores; a las seis de la tarde, Exposición, Corona Dolorosa y sermón, que predicará D. Luis Béjar, Reserva e imposición de Escapularios. Iglesia de Jesús.—A las diez, Misa cantada con S. D. M. manifiesto; a las doce y media, adoración de la imagen de Nuestro Padre Jesús. Por la tarde, a las cinco, Exposición, Trisagio, pética y Reserva. Jerónimas del Corpus Christi.—A las siete, Misa de Comunión general para la Hermandad de San Francisco de Paula; a las nueve y media, Misa solemne, predicando un padre de la Compañía de Jesús, y adoración de la reliquia del Santo.

Oratorio del Olivar.—A las ocho, Comunidad general Reparadora; a las cuatro de la tarde, Junta de señoras celadoras, y a las seis, continúa la Novena a San José. Religiosas de Don Juan de Alarcón (Cuarenta Horas).—A las ocho, Exposición de Su Divina Majestad; a las diez, Misa mayor; a las seis y media, Rosario, Misa y Reserva. San José.—A las seis de la tarde continúa los Nuevos Viernes del Santísimo Cristo del Desamparo, predicando el Sr. Calpena, y a continuación se cantará el "Miserere" del maestro Palestina. (Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

AVE MARIA!

Nueva lista de donativos para continuar las obras de las Escuelas del Ave María, en esta corte, en la calle de San Vicente, esquina a la del Acuerdo, contra las de los protestantes de la calle del Noviciado. De una maestra, una peseta; de un católico, 2; una señora piadosa, para comprar la imagen de la Virgen del Pilar, 1; D. Simón Martín Solórzano, 2; un católico, 10; tres devotas del Rosario, 25; una persona entusiasta de las Escuelas del Ave María, 1,000; una persona piadosa, 2; una señorita, 500; señoras de la Conferencia de San Vicente de Paúl de la parroquia de Santa Bárbara, 56,50; señoras de la Conferencia de San Vicente de Paúl de la parroquia de Santos Justo y Pastor, 33,15; una limosna, 11,50; una limosna, 0,75; D. Domingo Elizondo (Pamplona), 50; D. Manuel Mac-Crohon, para la estatua de la Virgen del Pilar, 75; una persona piadosa, 15; D. L. P. y P., 1,250; D. Félix Moreno Benito, de Palma del Río, 25. Total, 3,259,90 pesetas. Donativos y suscripciones a D. Fidel Galzarza, San Bernardo, 84 y 86.

EL DÍA EN EL AYUNTAMIENTO

Visita de inspección. El alcalde, acompañado del teniente de alcalde Sr. Sivela y del jardinero mayor señor Rodríguez, estuvo ayer en el paseo de Recoletos, en donde se han señalado con cal los árboles que se van a cortar, con objeto de que todo el mundo pueda comprobar que se cortan por estar secos o enfermos. Después estuvieron en la Puerta de Alcalá, en la que se reformarán los jardines, despareciendo las palmeras que ocultaban el monumento. Luego estuvieron en la Estufa de Salamanca, del Retiro, en donde se está haciendo la rosera, y en donde ya hay plantados más de 6.000 rosales, continuando la plantación. Estuvieron después en las obras del paseo de Rosales, en donde se están unificando las rasas, y, por último, en la Bombilla, cuyos jardines van muy avanzados. Abastecedores y tabajeros. Ayer visitó al alcalde una Comisión de tabajeros pidiéndole que obligue a los abastecedores a proporcionar el número de reses necesario para el consumo, con objeto de evitar la escasez de carne que se nota en el mercado. El Sr. Prast le hizo presente que tal petición no tenía objeto, pues pueden sacrificar cuantas reses quieran sin necesidad del concurso de los abastecedores. La pavimentación de Madrid. Ayer recibió el alcalde un telegrama de una importante casa italiana ofreciéndose a realizar las obras de pavimentación de Madrid en mejores condiciones que las propuestas por la casa Pearson en el último concurso.

SECCIÓN DE CARIDAD

Una Comisión de panaderos ha visitado al alcalde para pedirle que ordene la suspensión del repeso del pan, pues de lo contrario ocasionará la ruina de todos los fabricantes. El alcalde se ha negado a ello, por entender que de lo contrario resultaría perjudicado el vecindario. (Núm. 12.) En la calle de la Madera Baja, núm. 3, guardilla núm. 3, viene, faltas de todo recurso, dos hijas del pintor y dibujante de dos años ha fallecido, D. Manuel Picolo. Una de las dos hermanas Picolo hallase enferma desde hace algún tiempo, imposibilitando a la otra para el trabajo. La situación por que atraviesan ambas infelices es misérrima, y la recomendamos a la caridad de nuestros lectores, que harían una verdadera obra de caridad. NOTAS AGRICOLAS MERCADOS NACIONALES Arévalo.—Mercado de granos. Cotización del detall del día 13 de Abril de 1915.—Trigo, de 59 a 59 1/2 reales las 94 libras castellanas; centeno, sin entrada; cebada, de 27 a 29 reales la fanega; algarrobas, de 37 a 39 ídem la ídem. Cálculase la entrada de trigo en 300 fanegas. Tendencias del mercado, sostenido. Temporal, frío. Rogamos a nuestros suscriptores se sirvan manifestarnos las deficiencias que hallen en el reparto del periódico. EL DEBATE deberá recibirse de las nueve de la mañana.

ESPECTACULOS PARA HOY

ESPAÑOL.—(Función popular, 169.º de abono).—A las diez, La Malquerida y Los chorros del oro. A las seis (matinée popular, a precios populares). Los condenados (última representación) y Los chorros del oro. COMEDIA.—A las diez (función popular). El ángulo de Albalá. A las cinco y media (matinée popular). El gavilán. PRINCESA.—A las seis (función especial, a precios especiales). Zaza. LARA.—A las seis y media (doble, especial). Amanecer (tres actos).—A las diez (doble, especial). El ama de la casa (dos actos). El amor brujo (estreno) y debut de Pastora Imperio. ZARZUELA.—A las seis en punto (popular, a precios populares). Maruxa y Becqueriana.—A las diez y media en punto (popular). Las golondrinas. AFOLO.—(27.º vermouth de gran moda).—A las seis (doble). España nueva, La niña de las planchas y La pandorreta.—A las diez y cuarto (sentilla). La noche vieja.—A las once y tres cuartos (sentilla). La pandorreta. CEIVANTES.—A las seis y media (sección vermouth); Pastor y Borracho (dos actos en cuatro cuadros).—A las diez y media (doble). Mi querido Pepe (dos actos). COMICO.—A las seis. El honor de Pérez (tres actos) e Isidrin ó las cuarenta y nueve provincias.—A las diez y cuarto. La sobrina del cura (dos actos) e Isidrin ó las cuarenta y nueve provincias. PRINCEPE ALFONSO.—Cine-ma de moda.—De cinco y media a doce y media, sesiones de cine-matografía.—Todos los días sesiones especiales estrepitosas. IMPRENTA: PIZARRO, 14.

CASA APOLINAR

VICHY CATALAN

Balneario de primer orden.—Temporada: de 1 de Mayo a 30 de Octubre. Distantes de Barcelona dos horas y media, y situado entre el pueblo y estación de Caldas de Malavella, en la provincia de Gerona. Aguas minerales, medicinales, termales a 60º, bicarbonatadas-sódicas, alcalinas. Las mejores para el reuma, diabetes, hígado, bazo y estómago. Esmerado servicio; grandes comodidades. Teléfono con Barcelona y Gerona. AGUA DE VENTA EN TODAS PARTES Administración: Ramba de las Flores, 13, entresuelo.—BARCELONA. LOS TIROLESES. Empresa constructora. Romanones, 7 y 9. POLIGRAFO "LA BLANCA" Moya F. de Basterra, Hermanos. VITORIA Patente de invención número 47.838, por veinte años. El Poligrafo "LA BLANCA" es el mejor y el más económico aparato para reproducir escritos, música, dibujos, etc., hasta 200 copias en una ó en varias tintas, con un solo original.—Adoptado en muchos Ayuntamientos, Parroquias, Seminarios, Sindicatos, Colegios, etc. NOTA.—Previos informes en esta ciudad de Vitoria, serviremos los pedidos, con la garantía de que el resultado no son como los anunciados, admitiremos su devolución, siendo en este caso por cuenta de esta Casa los portes del ferrocarril.—Precio: 16 PESETAS. Pídanse prospectos remitiendo este anuncio.

ANUNCIOS BREVES Y ECONOMICOS

Dentro de esta Sección publicaremos anuncios cuya extensión no sea superior a 30 palabras. Su precio es el de 5 céntimos por palabra. En esta Sección tendrá cabida la Bolsa del Trabajo, que será gratuita para las demandas de trabajo si los anuncios no son de más de 10 palabras, pagando cada dos palabras que excedan de este número 5 céntimos, siempre que los mismos interesados don personalmente la orden de publicidad en esta Administración. JOVEN estudiante, sin recursos, venido provincia de deses secretario particular, 5 inspección eléctrica, ayudarse carrera. Fuencarral, 22, portaría. SOLAMENTE por comida, joven competente, honrado, bueno, sin recursos, enseñará primeras, segunda, tercera, trabajará escritorio, criado, la cocina, etc. Cualquiera ocupación acepto agradecido. Informes: cédula 6,855. SENORITA mecanógrafa, desea colocación modesta, Jesús del Valle, 21, principal. SENORITA de compañía ofrece buena casa. Sabe piano. Olivar, 6. COSTURERA, sabiendo modista, ofrece a domicilio. Económica. Moratín, 33, 4. OFRECESE profesor a domicilio, ingreso, asignaturas Bachiller. Escuelas Pías de San Fernando. Clemente Pinilla. JOVEN, práctico cuidador enfermos, ofrece. Referencias inmejorables. Jardines, 7, 1.º izquierda. OFRECESE señorita dependiente comercio, casa formal, educar niños ó acompañar señoras. San Andrés, 1 duplicado. MODISTA francesa. Corta, prepara, da lecciones corte domicilio. Alberto Aguilera, 12 1.º. SENORA distinguida, práctica en labores, desea colocarse. Inmejorables referencias. Alcalá, 9, La Parisiense. CABALLERO desea colocación, por modesta que sea. Velarde, 12, segundo, izquierda. PERSONA formal, de confianza, desea cargo en oficina, sabiendo Contabilidad. Razón: Tabona de las Descalzas, 4, 4.º interior. OFRECESE para acompañar señora ó señoras. Sierte, 8. TRABAJARA cualquier cosa por comida, joven formal; sabe escribir. Referencias: cédula 871. CENTRO POPULAR CATALAN DE LA INMACULADA.—Rey Francisco, 5.—Hay ofertas de trabajo para los oficios siguientes: ayudantes de cocinero y entarimadores.

DEPOSITO DE LINOLEUM Plaza de Bilbao, 2. Gran depósito de linoleum y hules de piso. CIRINE la mejor cera líquida para dar brillo a los pisos.

COMESTIBLES FINOS GREGORIO RODRIGUEZ ARENAL, 18. Teléfono 1.439. Catálogos con sus precios.

EMILIO CORTES Anuncios en general, esquelas de defunción y aniversario. Jacometrezo, 50, primero. Madrid.

PARA BUENOS IMPRESOS Y SELLOS CAUCHO, Encarnación, 20, duplicado. Apartado 171, Madrid.

Venta y alquiler de fincas Se alquilan y venden caseríos, casas y villas ohalets. Para informes: D. Félix Erviti, calle de Urbleta, 43, tercero, San Sebastián.

VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN RUIZ DE GAONA VITORIA Venta en Madrid SAURNINA GARCIA San Bernardino, 18 (Conitería).

LA NUEVA TIJERA DE ORO Gran Sastrería de la Viuda de Carrascosa. Proveedora de la Sociedad Católica Josefina y varias Sociedades religiosas. Especialidad en trajes de pana para caballeros y niños gran surtido, elegancia y economía. Estudios, 16. Madrid.

ESQUELAS de novenarios y aniversarios para publicar en todos los periódicos con descuentos, es el servicio especial de LA CENTRAL ANUNCIADORA AGENCIA CATOLICA DE PUBLICIDAD Sebastián Borroquero Sacristán Combinaciones de anuncios en todos los periódicos. Grandes descuentos. Se hacen recordatorios y esquelas a precios económicos. Gratis facilita toda clase de servidores a quien los necesite. AUGUSTO FIGUEROA, 16 (esquina a Hortaleza), MADRID

Periódicos que se venden en el kiosco de EL DEBATE

Table listing various newspapers and their prices, including El Correo Español, El Universo, El Siglo Futuro, La Lectura Dominical, La Defensa Social, etc.

LOS GRANDES FILÓSOFOS ESPAÑOLES FRANCISCO DE VALLES "EL DIVINO"

POR DON EUSEBIO ORTEGA Y DON BENJAMIN MARCOS Prólogo del DOCTOR BONELLA Y SAN MARTIN Precio: 4 pts. De venta en el Kiosco de "EL DEBATE"

CONFERENCIA pronunciada en la Semana Social de Pamplona

por el reverendo padre FR. PEDRO GERARD De venta en el kiosco de EL DEBATE Precio: una peseta

Acreditados talleres del escultor VICENTE TENA

Imágenes, Altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso é instruido personal. Para la correspondencia, VICENTE TENA, escultor. VALENCIA

Conferencia de VAZQUEZ DE MELLA

La Unión de Damas Españolas ha publicado en un folleto la elocuentísima conferencia pronunciada por el insigne orador D. Juan Vázquez de Mella en la Academia de Jurisprudencia. La conferencia ha sido ampliada por su autor en la parte referente a la Trinidad y en la nota final y cita relativa a la persona de Ferrer Guardia. Este interesante folleto se halla de venta en el kiosco de EL DEBATE (calle de Alcalá, frente a la iglesia de Calatrava); el precio es el de 1,25 pesetas.

LA ACTUACION DE LA CIUDADANIA

La conferencia de D. Antonio Ballesteros, catedrático de la Universidad Central, se vende en el Kiosco de EL DEBATE a 50 céntimos.

Acción Social Católica.

Orientaciones é indicaciones para la formación de SINDICATOS AGRICOLAS. El agricultor y el obrero en el Sindicato Agrícola. Algunas instrucciones para utilizar sus ventajas. POR DON ANTONIO MONEDERO MARTIN AGRICULTOR DE BUENAS (VALENCIA) PRECIO: 0,25 De venta en el kiosco de EL DEBATE

Obsequio a nuestros suscriptores.

Las obras completas de Donoso Cortés, que cuestan 50 pts., las adquiriran nuestros suscriptores por 35, haciendo el encargo directamente a la Administración de EL DEBATE. Nuestros suscriptores de fuera de Madrid remitiran además, 2 pts. para el franqueo y certificado.

Sociedad general DE INDUSTRIA y COMERCIO. Capital: 25.000.000 de pesetas. FABRICAS EN VIZCAYA (Zuzo, Luchana, Elorrieta y Guturriabai), OVIEDO (La Manjora), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldeanueva) y LISBOA (Tráfara). Acidos y productos químicos. Superfosfatos de cal, Superfosfatos de huesos, Nitrato de sosa, Sales de potasa, Sulfato de amoníaco, Sulfato de sosa, Glicerinas, Acido nítrico, Acido sulfúrico corriente, Acido sulfúrico anhídrido, Acido clorhídrico. Abonos compuestos y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos. Laboratorios para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (MADRID, VILLANUEVA, núm. 11.) Servicio agronómico importante no para el empleo racional de los abonos. Excmo. Sr. D. Luis Grandeau. AVISO IMPORTANTE.—Pídase a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente. Los pedidos deberán dirigirse a MADRID, VILLANUEVA, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: GEINCO

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

LINEA DE BUENOS AIRES Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3. LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes. LINEA DE CUBA MEXICO Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander. LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, San Juan, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite pasaje y carga con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Cero, Cumaná, Carapano, Trinidad y puertos del Pacífico. LINEA DE FILIPINAS Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Cebrina, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena y Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, 6 sea: 6 Enero, 2 Febrero, 3 y 31 Marzo, 28 Abril, 26 Mayo, 23 Junio, 21 Julio, 18 Agosto, 15 Septiembre, 13 Octubre, 10 Noviembre y 8 Diciembre; para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, 6 sea: 26 Enero, 23 Febrero, 23 Marzo, 20 Abril, 18 Mayo, 15 Junio, 13 Julio, 10 Agosto, 7 Septiembre, 5 Octubre, 2 y 30 Noviembre y 28 Diciembre, para Singapur y demás escalas intermedias que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Java y Australia. LINEA DE FERNANDO POO Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tángier, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida. LINEA DE BRASIL-PLATA Servicio mensual saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón el 17, de Coruña el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 20 y de Cádiz el 23 para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander e Bilbao. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

APARTADO 465 TELEFONO 365 EL DEBATE Redacción y Administración Desagüa, n.º 12.—MADRID Se admiten esquelas hasta las tres de la madrugada en la imprenta, CALLE DE PIZARRO, 14. Los pagos adelantados.